

# LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS

Diario de la noche, de información, literario y artístico

Año XX—Número 7.049

Palma de Mallorca, Lunes 6 de Octubre de 1913

EDICIÓN DE LA MAÑANA

## El tranvía eléctrico de Sóller

En nuestra edición última alcanzó la noticia referente al regreso a Sóller de los coches tranvías que conduciendo a las autoridades e invitados habían efectuado el viaje inaugurat al Puerto.

Debido a las facilidades que la Compañía de Ferrocarriles dió a nuestro redactor pudieron publicarse las noticias anunciadas hasta minutos antes de las seis, hora que cerramos la edición del sábado.

La inauguración se había efectuado completa felicidad. Los sollerenses rebotaban de satisfacción, naturalísimo por ser los primeros que han conseguido implantar en las Baleares tan cómodo medio de comunicación.

Poco después de haber regresado del Puerto el tranvía conduciendo a la comitiva oficial, se sirvió en el Restaurant de la Estación, muy bien servido por el joven dueño Sr. Vidal, un exquisito lunch.

Al desatarse el champaña hizo uso de la palabra el limo. Sr. Obispo de Mallorca diciendo: En estos momentos de feliz recordación deseo a Sóller múltiples y copiosas prosperidades tantas como en nombre de la Iglesia ha dado en el acto de la bendición.

Vivo está en el recuerdo de todos la solemnidad de la inauguración del Ferrocarril de Sóller. Complemento de aquella es la que se celebra con motivo de la prolongación de la vía por medio del tranvía al Puerto.

Mi deseo es que esta obra se vaya completando extendiendo ramales hacia tantos pueblos donde el turista puede admirar preciosos paisajes.

Espero que Dios bendicirá todas estas fecundas iniciativas.

Los medios de locomoción que van implantándose sirven para poner en más estrecho contacto los pueblos de la isla, que son pueblos hermanos. Yo confío que serán tales medios los que conducirán a que todos los mallorquines se fundan en una sola alma y un solo corazón.

El señor Gobernador civil expresa la satisfacción de que las circunstancias le hayan llevado a presidir fiesta tan simpática como la que se celebraba. Añade que su anhelo es que se repita la realización de empresas como la presente las cuales llevarán el bienestar a las Baleares.

Habló seguidamente el Director Gerente del «Ferrocarril» don Jerónimo Estades, diciendo que en nombre de Sóller y de la compañía del Ferrocarril agradecía a autoridades e invitados la asistencia a la fiesta, como también las frases de lisonja pronunciadas.

Agradezco—añadió—a la Prensa el trabajo constante que va realizando en pro de las Baleares y de Mallorca entera y especialmente por la preferencia que concede a todos los actos realizados por Sóller, deseando que continúe en la campaña fecunda que va realizando en pro de dicha ciudad.

(Fuertes aplausos premiaron los brindis reseñados).

Poco antes de las siete se emprendió el regreso hacia Palma, teniendo todos trases de admiración para la floreciente ciudad.

## Por telégrafo LA POLITICA

Romanones en el campo

Madrid 4 (9 n.)

El señor conde de Romanones pasará el día de mañana en el campo.

Los republicanos y las próximas elecciones.

Se asegura que los elementos que forman el comité de la Unión Republicana son contrarios a la pretensión de los conjuncionistas, que pretenden obtener muchos puestos, en las próximas elecciones municipales.

Mañana los unionistas celebrará una

asamblea y de no llegar a un acuerdo con los socialistas, se asegura que vendrá la ruptura de la conjunción.

Opinión del señor Gasset sobre las declaraciones de Burell.

Preguntado el señor Gasset sobre las declaraciones que ha hecho el señor Burell referentes al pleito que sostienen los liberales, dijo que las manifestaciones del señor Burell, se refieren a una cuestión muy delicada.

Es cierto, añadió, que yo realicé gestiones para procurar un acuerdo entre los elementos disidentes de mi partido pero no fueron hechas bajo la base de ofrecimientos de carteras entre los descontentos, ni atendiendo a otra suerte de intereses, sino solamente inspiradas en la realización de altos fines políticos.

El ministro, agregó, que hacia dichas manifestaciones para que las cosas quedaran en su punto.

Comentarios políticos sobre la presente situación

Madrid 4 (9 n.)

Esta tarde se continuó hablando sobre el problema político que plantea la división de los liberales.

La mayoría daban como seguro que caso de exteriorizarse la división en el Parlamento se impondría un cambio político, que sería la llegada al Poder de los conservadores.

También se afirmaba que algún ministro considera inútil ir al Parlamento en estas circunstancias.

Asegurábase también que en el último Consejo se trató de este asunto y que en el que se celebre lunes se tratará de esta discrepancia.

Romanones y Muñoz conferencian

El Sr. conde de Romanones conferenció con el Sr. López Muñoz sobre las negociaciones con Portugal.

La fecha de las elecciones municipales

Madrid 5 (2'15 m.)

Dícese que el día 2 de noviembre se verificarán las elecciones municipales.

Pidiendo una relación

Dícese que se ha comentado mucho el que aver en el transcurso de varias horas se recibieron en la secretaría del Senado peticiones del conde de Romanones y García Prieto, solicitando ambos una relación de los senadores, expresándolos en electivos y vitalición.

## De la guerra de Africa

Detalles del último combate

Madrid 5 (2'15 m.)

Rincón Medik — Se conocen detalles del último combate sostenido a orillas del Río Asmir.

Los moros tenían pedido a Residente la instalación de un puesto militar en el valle de Mesnoa y que les protegiera de los moros de la jarca.

El general Marina aceptó la condición de que los moros del aduar le defendieran.

Para explorar el modo de establecer el puesto, salió de Rincón de Medik una columna al mando del comandante Acha.

Al llegar cerca del valle Mesnoa unos moros apostados en aquellas cercanías rompieron el fuego.

El comandante vió que la posición no reunía las debidas condiciones para establecer el destacamento, puesto que el sitio es llano y rodeado de montes y ordenó la retirada.

Entonces los moros se aprestaron al ataque, resultando herido el comandante Acha y los tenientes del Real, Marín y varios soldados del regimiento de Borbón.

La retirada se hizo ordenada y sosteniéndose

dola principalmente dos compañías de los regimientos de Borbón y Ceuta.

Sábese que los soldados muertos son tres del de Borbón y se llaman Antonio Fame, Cesáreo García y Juan Navarro.

Sustitución de fuerzas.—Paseo militar.

Madrid 5 (2'15 m.)

Rincón del Medik.—Han venido para sustituir el servicio de guarnición el batallón de Arapiles y otro de Saboya.

Ayer efectuaron un paseo militar a Laucien las fuerzas de los regimientos de Saboya, Wadras, el escuadrón de Victoria y dos baterías al mando del general Aguilera.

Descansaron dos horas y regresaron sin novedad.

Regreso

Tetuán.—El exbaja Lebad y un capitán de ingenieros han regresado de Sevilla a donde fueron a comprar efectos de limpieza pública, destinados a Tetuán.

Despedida de un regimiento.—El Santo de Jordana.

Melilla.—Mañana se celebrará en el poblado de Segangar, una lucida fiesta para despedir al regimiento de Melilla que marcha de operaciones.

Ayer celebró su Santo el general Jordana, siendo muy felicitado.

Con objeto de felicitarle vinieron algunos jefes moros.

A incorporarse

Melilla.—A bordo del vapor *Fátima* marcharon a incorporarse a Ceuta, el capitán señor Malpartida, un teniente y 20 clases y soldados indígenas.

Imposición de cruces

Madrid 5 (2'15 m.)

Rincón del Medik.—En el campamento general se ha celebrado la imposición de cruces y entrega de recompensas a la brigada de cazadores sargentos, cabos y soldados de la primera etapa de la campaña.

Las tropas formaron tocando cuatro bandos de música.

El general Primo de Rivera ensalzó a quienes combatieron por la patria dedicando sentidas frases a aquellos que sucumbieron defendiéndola como héroes y que nunca se olvidarán, pues perecieron en aras de la civilización.

Las cruces pensionadas las impusieron los jefes de los cuerpos.

Después el general Aguilera pronunció una oración rebosante de patriotismo.

Se dieron vivas delirantes.

A los que más se distinguieron se les impuso el mismo general Aguilera.

A los soldados regulares se les entregó un diploma de honor con las fechas de las hazañas en que más se distinguieron.

Los soldados cantaron sus respectivos himnos.

En busca de trabajo

Rincón del Medik.—Continúan llegando numerosos obreros en busca de trabajo.

La aduana los emplea en la carga y descarga en sustitución de los moros que abandonaron al trabajo.

## Consejo de Ministros

Madrid 5 (11 m.)

El Consejo anunciado para el lunes se celebró anoche, porque el lunes tendrá que atender el general Luque al general francés Lyantey.

Se aprobaron los proyectos que se presentarán a las Cortes.

Se habló de las cuestiones políticas pendientes, de los asuntos de Marruecos y del viaje de M. Poincaré.

El señor conde de Romanones insistió en decir que las Cortes se abrirán del día 25 al 27 del corriente.

Los proyectos de ley aprobados son diez. Asegúrase que hablaron de la acción de España y Francia en Marruecos.

## ECOS VARIOS

Choque de un tranvía con un carro

Madrid 4 (9 n.)

Esta tarde se inauguró el tranvía que hace el recorrido entre la plaza Mayor y el Puente de Segovia.

En el primer coche iban los invitados y bastante público.

Al llegar a la calle de Segovia, se interpuso un carro. El conductor no pudo hacer funcionar el freno y chocó con el carro, resultando el carretero herido y la mula muerta.

De los que iban en el tranvía resultaron también algunos heridos.

«La Gaceta»

Madrid 5 (2'15 m.)

La «Gaceta» publica un R. D. haciendo extensivas al cargo del Alto Comisario de Marruecos las instrucciones referentes a las alternativas y demás relaciones entre las autoridades militares y el personal del Ejército y Armada con las fuerzas navales nacionales y extranjeras.

Lerroux en la Coruña

Coruña.—Ha llegado a esta el señor Lerroux con objeto de recoger la esposa de su sobrino.

Después en automóvil efectuó una excursión por los pueblos de Galicia.

En la estación le esperaban muchos amigos políticos.

Marchará el próximo lunes.

Se le invitará a que dé una conferencia.

La despedida del Bombita

Madrid 5 (11 m.)

La Asociación de Toreros se ha reunido hoy, acordándose que el día 19 del corriente, se celebre la corrida a beneficio del Montepío.

Igualmente se acordó que parte de los ingresos se destinen a los pobres de Madrid.

En dicha corrida se despedirá Bombita.

Los billetes se pedirán a la Asociación, agregando un donativo en cada billete para la Caja social.

Después de la muerte del último toro se felicitará al Bombita en plena plaza. Al siguiente día se le visitará en manifestación ofreciendo un recuerdo cada asociado.

FABRA

## Por 6 pesetas

Un lote de obras que contiene:

La Cuestión Catalana . . . . .	3 pts
El porvenir de la América Latina . . . . .	3 »
Cuestiones Sociales . . . . .	1 »
Lo que serán los hombres del año 3.000 . . . . .	3 »
Los terrestres en Venus . . . . .	3 »
Su Majestad el hombre . . . . .	1 »
Rebaño de Almas . . . . .	1 »
Una Nihilistia . . . . .	2 »
Poemas y Armonías . . . . .	2 »

Total . . . . . 19 »

De venta en la Librería Tous

## Espectáculos

Principal

Función para hoy—La película «Quo vadis?»  
Entrada general 0'55 ptas.—Al Paraiso, 0'40 id.

Lírico

Cine y Variedades.  
Éxito del número más sensacional de Europa

## El Arca de Noé

La Potectoux

Todos los días sesiones de Cine de 7 a  
Entrada general, 10 cts.

